

# La Caisse Nationale

D'ÉCONOMIE

VOL. 1—No. 9

FÉVRIER 1905

Abonnement : 25c par année

## Ce que pensent quelques grands Mutualistes

LES CONSEILS DE M. FAGUET

Voici, à propos de mutualité, les conseils que je donnerais aux Sociétés de secours mutuels nouveau style : ni finances, ni politique, ni spéculation, ni sociologie. Vous êtes mutualisme et secours, restez secours et mutualisme. Restez chez vous. Cela n'empêche pas d'agrandir sa maison, et, vous voyez, rien qu'à l'avoir bien administrée, vous l'avez agrandie et forcé le législateur à l'agrandir. Restez-y, en l'aménageant de mieux en mieux et en l'élargissant sans la dénaturer. A faire ainsi, vous créerez une très grande œuvre qui aura des conséquences éloignées plus considérables encore qu'elle-même.

Considérez-vous d'abord, comme très utile à vous-mêmes, c'est ici l'essentiel ; ensuite, considérez-vous comme un grand exemple. Les Français ont ce petit travers, non universel, vous en êtes la preuve, mais assez répandu, de n'être associés pour leurs intérêts personnels, lesquels sont toujours des intérêts communs, s'ils sont bien compris. Apprenez-leur à être associés pour la prévoyance et pour la charité. Ils s'associeront, ensuite, pour d'autres desseins, non plus beaux, il n'y en a pas, mais

aussi beaux et aussi louables.

— Exerçons nos jambes, disait Cervantès, dans le baigne d'Alger, à ses compagnons de captivité.

— Pourquoi ?

— Pour le jour où nous serons sortis de là et où nous aurons besoin de nos pieds.

Dites à tous les Français : " Exerçons nos jambes ", et apprenez-leur comme l'on marche.

EMILE FAGUET.

### LA SOLIDARITE

Rappelez-vous ce petit chef-d'œuvre de Tolstoï : *Maître et Serviteur*.

C'est la nuit, l'hiver, au milieu des steppes ; la neige couvre le sol et le voyageur erre à tâtons dans l'obscurité de cette nuit noire, sur cette surface blanche, sans jamais trouver une borne qui lui indique le chemin. Eh bien ! il me semble que, depuis des siècles, l'humanité est comme ce voyageur à la recherche de son chemin. Plaçons donc une borne sur la route qu'elle a parcourue, marquons fortement le point où nous sommes arrivés ; je crois que nous tenons un point fixe, une notion certaine : celle de la solidarité des hommes et de la dette sociale de chacun de nous ; si nous savons bien placer cette borne le long du chemin et la faire apercevoir à nos successeurs, nous n'aurons pas perdu notre journée !

LÉON BOURGEOIS.